

Kleine Anfrage

des Abg. Felix Schreiner CDU

und

Antwort

**des Ministeriums für Ländlichen Raum
und Verbraucherschutz**

**Breitbandausbau im Landkreis Waldshut und
in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt**

Kleine Anfrage

Ich frage die Landesregierung:

1. Wie bewertet sie den Zustand der Breitbandversorgung im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt (aufgeteilt nach Raumschaften und Kommunen)?
2. Wo sieht sie im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt noch verstärkte Potenziale und Nachholbedarf im Breitbandausbau?
3. Wie definiert sie eine ausreichende Breitbandversorgung im ländlichen Raum?
4. Welche Breitbandprojekte gab es in Baden-Württemberg seit 2011 und wie viele Mittel wurden hiervon in den Landkreis Waldshut und in die Städte Rheinfelden und Schwörstadt investiert?
5. Welche Leistungsmerkmale legt sie für Highspeed-Internet an?
6. Wie ist die aktuelle Verfügbarkeit von Highspeed-Internet im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt?
7. Welche Technik für Highspeed-Internet hat aus ihrer Sicht die größte Leistungsfähigkeit und das größte Entwicklungspotenzial?

8. Wo verlaufen Backbone-Leitungen außerhalb des Landkreises Waldshut, an die eine landkreisweite Backbone-Leitung angeschlossen werden könnte?
9. Wie hoch schätzt sie die Kosten für eine flächendeckende Breitbandversorgung im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt (basierend auf Glasfaser-Datenleitungen)?

17.12.2014

Schreiner CDU

Begründung

Drei Jahre nach Amtsantritt der Landesregierung ist es von Interesse, welche Initiativen und finanziellen Mittel der Landkreis Waldshut und die Städte Rheinfelden und Schwörstadt durch Landesprogramme erhalten haben.

Antwort*)

Mit Schreiben vom 20. Januar 2015 Nr.Z(42)-0141.5/477 F beantwortet das Ministerium für Ländlichen Raum und Verbraucherschutz die Kleine Anfrage wie folgt:

Ich frage die Landesregierung:

1. *Wie bewertet sie den Zustand der Breitbandversorgung im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt (aufgeteilt nach Raumschaften und Kommunen)?*
2. *Wo sieht sie im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt noch verstärkte Potenziale und Nachholbedarf im Breitbandausbau?*

Zu 1. und 2.:

Eine detaillierte Auflistung der Breitbandversorgung der Kommunen im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt liegt nicht vor.

Hinweise auf die Versorgung lassen sich aber für verschiedene Datenübertragungsraten über den Breitbandatlas des Bundes (www.zukunft-breitband.de) gewinnen.

Angesichts des deregulierten Marktes beruhen die dort verfügbaren Angaben allerdings auf Informationen von verschiedenen Breitbandanbietern und werden nur in größeren Zeitabständen aktualisiert. Sie spiegeln deshalb die aktuelle Situation nicht immer vollständig wider.

Nach den vorliegenden Erfahrungen, kann davon ausgegangen werden, dass zumeist nur die Kernorte eine ausreichende Breitbandversorgung aufweisen und diese in den kleineren am Rande liegenden Gebieten stark abnimmt. Hier befinden sich auch die Bereiche mit besonderem Nachholbedarf.

*) Der Überschreitung der Drei-Wochen-Frist wurde zugestimmt.

3. *Wie definiert sie eine ausreichende Breitbandversorgung im ländlichen Raum?*

Zu 3.:

Internetzugänge, die auch große Datenmengen schnell übertragen, gehören zu einer modernen Infrastruktur und haben sich zu einem wichtigen Standortfaktor entwickelt. Ziel der Breitbandinitiative II der Landesregierung ist eine raumkategorieunabhängige, flächendeckende Breitbandversorgung im Land. Hierzu hat sie wie auch die Bundesregierung, Bandbreiten von mindestens 50 Mbit/s asymmetrisch (Download) für Privathaushalte, ausgewiesen. Für Gewerbebetriebe sind mindestens 50 Mbit/s symmetrisch (Down- und Upload) als Versorgungsgrad vorgesehen.

4. *Welche Breitbandprojekte gab es in Baden-Württemberg seit 2011 und wie viele Mittel wurden hiervon in den Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt investiert?*

Zu 4.:

Seit 2011 gab es in Baden-Württemberg 554 Breitbandprojekte zur Leerrohrverlegung, Mitverlegung von Kabelschutzrohren, zum Bau von Hoch- und Höchstgeschwindigkeitsnetzen (FTTC/FTTB), zu modellhaften Vorhaben (Verlegung von Glasfaserkabeln), Modellprojekte, Planungen sowie für Zuwendungen an Netzbetreiber zur Schließung der Wirtschaftlichkeitslücke in der Grundversorgung.

Hierbei wurden für den Landkreis Waldshut und für die Städte Rheinfelden und Schwörstadt 380.750 Euro Fördermittel bewilligt.

5. *Welche Leistungsmerkmale legt sie für Highspeed-Internet an?*

Zu 5.:

Die Landesregierung wie auch die Bundesregierung haben den derzeitigen Breitbandbedarf mit mindestens 50 Mbit/s definiert, siehe Antwort 3. Verschiedene Internetanbieter bezeichnen ihre Produkte mit Bandbreiten von 100 bis 300 Mbit/s als Highspeed-Internet. Es ist davon auszugehen, dass der Bedarf an leistungsfähigeren Bandbreiten weiter zunehmen wird und sich damit auch die Leistungsmerkmale bzw. Bandbreiten für die Definition als Highspeed-Internet weiter erhöhen werden.

6. *Wie ist die aktuelle Verfügbarkeit von Highspeed-Internet im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfelden und Schwörstadt?*

Zu 6.:

Auf die Antwort zu den Fragen 1 und 2 wird verwiesen.

7. *Welche Technik für Highspeed-Internet hat aus ihrer Sicht die größte Leistungsfähigkeit und das größte Entwicklungspotenzial?*

Zu 7.:

Die Landesregierung sieht, wie auch unabhängige Expertinnen und Experten und Telekommunikationsunternehmen, in der Glasfasertechnik das größte Entwicklungspotenzial und die größte Leistungsfähigkeit. Deshalb setzt sie schon mit der gültigen und auch mit der weiterentwickelten, derzeit in Abstimmung befindlichen Förderrichtlinie den Schwerpunkt auf diese Technologie.

8. *Wo verlaufen Backbone-Leitungen außerhalb des Landkreises Waldshut, an die eine landkreisweite Backbone-Leitung angeschlossen werden könnte?*

Zu 8.:

Sowohl im Landkreis Lörrach als auch im Schwarzwald-Baar-Kreis verlaufen überregionale Datenleitungen, an die, bei entsprechender Einigung mit den Eigentümerunternehmen, Anschlüsse erfolgen könnten.

9. *Wie hoch schätzt sie die Kosten für eine flächendeckende Breitbandversorgung im Landkreis Waldshut und in den Städten Rheinfeldern und Schwörstadt (basierend auf Glasfaser-Datenleitungen)?*

Zu 9.:

Eine Kostenschätzung ist zum heutigen Zeitpunkt nicht möglich, da hierfür genaue, wohneinheitenscharfe Planungen vorliegen müssen, welche die schon vorhandene öffentlich verfügbare sowie, zur Reduzierung von Kosten, von Unternehmen anzumietende Infrastruktur einbeziehen muss. Der Kreis hat hierzu Planungen ausgeschrieben, die derzeit in Bearbeitung sind.

Bonde

Minister für Ländlichen Raum
und Verbraucherschutz